
A los 56 años falleció ayer el
empresario y economista de la
Universidad Católica, Alfonso
Swett Opazo, quien también li-
deró la Confederación de la Pro-
ducción y del Comercio (CPC)
entre 2018 y 2020.

Swett, quien era socio del re-
tailer Forus, había sido diagnos-
ticado con un cáncer de esófago
y estómago el 22 de septiembre
de 2022. Él mismo contó en una
entrevista con “El Mercurio”, a
inicios del año pasado, que el
diagnóstico era complejo, pero
que, tras someterse a un intenso
tratamiento de quimioterapias,
para luego hacerse un PET, “mi-
lagrosamente”, como él lo defi-
nió, el examen salió negativo
tanto en Chile como en Estados
Unidos. En ese minuto dijo que
la enfermedad lo sorprendióen
un momento de mucha fe y que
incluso se había encomendado a
Lucía, una de los tres pastorcitos
de Fátima.

Lamentablemente, el cáncer
reapareció después de un tiem-
po con más fuerza. 

Mejor alumno

El exministro de Hacienda Fe-
lipe Larraín, uno de sus mento-
res y gran amigo, manifestó ayer
que tuvo la suerte de acompañar
a Swett hasta el último día de su
vida. De él, recuerda que “fue un
brillante alumno a quien me to-
có ver por primera vez en el cur-
so de Macroeconomía II. Se titu-
ló de ingeniero comercial en la
UC. También es MBA de la Uni-
versidad de Duke, donde fue el
mejor alumno de su clase”.

Su primo Juan Pablo, presi-
dente de la Multigremial Nacio-
nal de las micro, pequeñas y me-
dianas empresas, señala que tan-
to en el colegio, el Verbo Divino,
como en la universidad obtuvo
los mejores promedios, “tenía
promedio siete, era muy ma-
teo”. “Me inspiró para ser eco-
nomista (...) una persona de un
corazón gigante que ahora esta-
rá junto a su padrino (mi padre)
en el cielo”.

En su época estudiantil, Al-
fonso Swett Opazo fue presiden-
te del Centro de Alumnos de la
Facultad en la UC. Posterior-

mente, y luego de retornar de
sus estudios en Estados Unidos,
fue profesor por 25 años en di-
cha casa de estudios. Se involu-
cró en una serie de roles en la
Universidad Católica, recuerda
Larraín. Fue director del En-
dowment de la PUC y consejero
de la Facultad de Economía y
Administración. También fue
presidente del Comité Ejecutivo
y del Consejo Nacional Asesor
de Clapes UC, y miembro del di-
rectorio de Ayuda a la Iglesia
que Sufre. Asimismo, miembro
del Consejo de Política Exterior
del Ministerio de
Relaciones Exterio-
res de Chile. Ade-
más, fue vicepresi-
dente de la Sofofa y
de la Unión Social
d e E m p r e s a r i o s
Cristianos, USEC.
Anteriormente, ha-
bía sido por cinco
años asesor econó-
mico de Conap-
yme, entre 2010 y
2015.

A su vez, fue me-
recedor de varios
reconocimientos. A
principios de 2019,
en el marco de la
Gala Empresarial
de EY y “El Mercurio”, Alfonso
Swett Saavedra y Alfonso Swett
Opazo (padre e hijo), recibieron
el premio Empresario del Año
(2018).

Fue muy cercano al presiden-
te Sebastián Piñera, con quien
trabajó desde muy joven como
su asesor económico (1991-
1993) cuando este era senador.

Sin embargo, afirma Larraín,
“se hizo un personaje público
como presidente de la CPC”.

No le tocó fácil en la cúpula
empresarial. Enfrentó el estalli-
do desde esa tribuna. 

A fines de noviembre de
2019, extraordinariamente, se-
sionó el comité ejecutivo de la
CPC con el objetivo de analizar
el conflicto que enfrentaba el
país. En ese minuto, Swett dijo
que es hora de que como sector
pongan “oídos grandes” para
encontrar las soluciones. “No-
sotros sabemos que tenemos la
obligación de ser parte de la so-
lución, sabemos que tuvimos

A los 56 años:

Fallece empresario y expresidente de
la CPC Alfonso Swett, quien destacó
por su espíritu de servicio público

C.S.J.

Personas de negocios, dirigentes y
académicos recuerdan su trayectoria,
así como sus acciones durante el
estallido.

‘‘Para mí ha sido un
extraordinario privilegio
el camino de amistad que
recorrimos con Alfonso. El
ver cómo una muy buena
relación profesor-alumno se
puede convertir en una
entrañable amistad con el
paso del tiempo”.
................................................................

FELIPE LARRAÍN
EXMINISTRO DE HACIENDA

‘‘Sin importar el color
del gobierno, siempre
estuvo dispuesto a
entregar parte de su escaso
tiempo para contribuir con
ideas y participar en
iniciativas públicas”.
..................................................................

SERGIO URZÚA
ECONOMISTA

‘‘Su legado perdura
no solo en las
organizaciones que lideró,
sino también en los
innumerables empresarios y
trabajadores que se siguen
inspirando en su ejemplo de
liderazgo comprometido y
la capacidad de tender
puentes con distintos
mundos.
................................................................

ROSARIO NAVARRO
PRESIDENTA DE LA SOFOFA

‘‘¡Qué lamentable y
qué temprana la partida de
Alfonso Swett! Un
empresario y dirigente
empresarial que aportó
mucho al desarrollo del
país, siempre pensando en
lo mejor para Chile y los
chilenos”.
................................................................

ANDRÓNICO LUKSIC
EMPRESARIO 

‘‘Destacó por ser un
dirigente gremial con una
profunda vocación de
servicio público, un
empresario innovador,
economista riguroso y
profesor apasionado. Pero,
por sobre todo, fue un
hombre de una inmensa
calidad humana, de férreas
convicciones”.
................................................................

RICARDO MEWES
PRESIDENTE DE LA CPC

Alfonso Swett (al centro) junto a su amigo Felipe
Larraín y el presidente Sebastián Piñera en la entre-
ga del premio a la Trayectoria Ingeniería Comercial.
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Alfonso Swett, en el marco del comité ejecutivo de la CPC en
2019. La instancia tuvo como objetivo analizar el conflicto (estallido)
que enfrentaba el país.
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oídos chicos y hoy día tenemos
que tener oídos grandes”, re-
marcó el dirigente gremial. Y
agregó: “Sabemos que tenemos
que agrandar nuestras manos y
meternos las manos al bolsillo,
y que duela”.

En esa oportunidad, acordaron
efectuar diálogos dentro de las
empresas en torno a tres temas: el
endeudamiento y los salarios de
los trabajadores; apoyo a las per-
sonas que han sufrido pérdidas
materiales, y complicaciones pa-
ra acercarse a sus trabajos.

Juan Sutil, quien sucedió a
Swett en la CPC, recuerda de

esa época “que Alfonso impul-
só el Foro Trabajadores-Em-
pleadores, que fue un espacio
de consultas tras la crisis del
18-O, y en que a mí me tocó des-
pués participar. Fue muy im-
portante y lo creó Alfonso,
quien tenía una enorme pasión
por lo que hacía y fue un gran
líder. Tras dejar la CPC, siguió
dándonos su apoyo”.

El ex presidente de Sofofa,
Bernardo Larraín Matte, indica
que “fue él quien nos convocó
por allá por el 2014 a un grupo
de personas de empresa a tomar
la posta del liderazgo gremial”.

Otro muy amigo de Alfonso
Swett es el economista Sergio
Urzúa, quien lo describe como
“una persona extraordinaria.
Desde joven, fue un empresario
con una visión global, pero con
una gran preocupación por los
temas públicos locales. Incansa-
ble impulsor de la competencia,
perseverante actor en la búsque-
da del bien común, Alfonso deja
una marca inmensa. Sin impor-
tar el color del gobierno, siem-
pre estuvo dispuesto a entregar
parte de su escaso tiempo para
contribuir con ideas y participar
en iniciativas públicas”.

‘‘Él representa nuestro propósito
en el sentido más amplio de la palabra,
porque donde estuvo siempre
contribuyó al desarrollo de una
sociedad más solidaria”.
.........................................................................................

JOSÉ MIGUEL SÁNCHEZ
DECANO DE ECONOMÍA UC 

‘‘Alfonso fue un gran ser humano,
siempre preocupado de los demás y de
aportar al país. Hizo una gran tarea en la
CPC y en el apoyo a las tareas sociales de la
Corporación 3xi”.
..........................................................................................................

ALFREDO MORENO
EMPRESARIO Y EX PRESIDENTE DE LA CPC

Junto a su señora Ximena y sus hijas, cuando recibió el Premio a la Trayectoria Ingeniería Comercial UC 2022. 

Todo parece indicar que la in-
dustria minera local volverá a
crecer en producción de cobre
por primera vez en seis años,
aunque se mantendrá por deba-
jo de los niveles de 2018. 

Una de las razones de esta si-
tuación es la falta de proyectos
nuevos, plantea la presidenta de
la Asociación de Proveedores In-
dustriales de la Minería (Apri-
min), Dominique Viera, una de
las pocas mujeres en puestos de
liderazgo en el gremio minero. 

“Si nosotros mantenemos el
ritmo que estamos teniendo, no
vamos a abastecer la demanda
que se viene y vamos a perder
una importante oportunidad.
Este estancamiento productivo
viene dado por la falta de pro-
yectos; la minería es el motor,
además, de muchos otros servi-
cios satélites. Se desarrollan
plantas desaladoras, infraestruc-
tura, turismo”, plantea Viera,
quien añade que es un fenómeno
de hace varios años, donde “fal-
tan señales que hay que dar a los
inversionistas”. 

La ingeniera comercial es la

segunda mujer en llegar a la pre-
sidencia del gremio de los pro-
veedores, cargo en el que fue no-
minada a comienzos de este ejer-
cicio, pero ha estado ligada toda
su carrera al sector minero. 

En ese escenario, apunta a que
es fundamental potenciar los
trabajos de exploración en bús-
queda de nuevas faenas, consi-
derando que gran parte de la car-
tera en desarrollo en el país son
proyectos de expansión, tam-
bién conocidos como brownfield. 

Viera alerta que se requiere
también de incentivos para atra-
er capitales al país, y señala que
una de las trabas que han tenido
que enfrentar se asocia con las
leyes laborales. “Hemos venido
apoyando distintos cambios, pe-
ro que en algún minuto se hace
más difícil o menos atractivo,
cuando tú tienes muchas restric-
ciones, el traer nuevos capitales
o incluso retener lo que hoy día
ya tenemos. Porque tenemos
hartos casos de empresas chile-
nas que hoy día están mirando
otros países como destino para
invertir”, comenta. 

La líder gremial también pro-
pone incentivos para atraer in-
versiones, con ejemplos como
ocurre en Argentina, y recuerda
el extinto Decreto de Ley 600
(DL600) que existió en el país. 

“Hoy no tenemos ese fomento
claro, o ese objetivo tan claro en
la inversión. Creo que el tema de
los impuestos es algo muy fuerte
y también si lo comunicamos. Si
salimos al mundo a decir, ¿sabes
qué? Los queremos aquí, les va-
mos a dar las facilidades. Esta-
mos trabajando en ‘permisolo-
gía’, esta es nuestra cartera de

proyectos, pero además les que-
remos dar las facilidades para
instalarse o invertir, o sea, hasta
que no tengas utilidades, no pa-
gas impuestos, o algún otro tipo
de beneficio tributario. Son in-
centivos muy fuertes que ade-
más te dan la señal que se necesi-
ta”, explica Viera. 

“Permisología”
y el ahorro de US$ 6
millones

Desde Aprimin coinciden en
que uno de los grandes cuellos
de botella para fomentar nuevos
proyectos es la demora en la en-
trega de algunos permisos secto-
riales, y la gran cantidad de auto-
rizaciones que se deben conse-
guir, las que hacen mella en la
productividad de la industria. 

Para impulsar cambios en este
segmento, Viera plantea que son
varias las herramientas disponi-
bles y ejemplifica con los trámi-
tes que se realizaban ante la Di-
rección del Trabajo de Antofa-
gasta, donde era todo a través de
carpeta. Con la creación de una
plataforma digital a comienzos
de octubre, trámites como la so-

licitud de jornada excepcional
pasaron de tardar en promedio
90 días a solo cinco, con un aho-
rro anual para las empresas del
orden de los US$ 6 millones, se-
gún los cálculos del gremio. 

“Esto muestra que hoy día, a
veces con medidas que no pa-
san por proyectos de ley, sino
que por las voluntades que al fi-
nal todos teníamos, se pueden
hacer unas mejoras tremendas,
que impactan a los proveedo-
res. En regiones, por ejemplo,
tres de cuatro empleos los dan
los proveedores, no las mine-
ras”, asegura.

La preocupación de la diri-
genta es que la situación del país
está impidiendo el aprovecha-
miento del precio del cobre, que
en los niveles actuales, debería
estar activando el desarrollo de
proyectos greenfield. 

“Para mí, es un peligro por-
que de alguna forma este boom
que puede o no puede venir, yo
creo que va a venir de todas ma-
neras, no lo estamos aprove-
chando y para poder cosechar
mañana, nosotros tenemos que
tomar acción hoy día, porque no
es en el corto plazo los resulta-
dos que vamos a ver”, resalta. 

Dominique Viera, presidenta de Aprimin: 

Las demandas de la líder de las
empresas proveedoras de la minería 

La representante gremial apela a una decidida búsqueda de inversiones, para
aprovechar el boom del cobre que se avecina con proyectos nuevos. 
TOMÁS VERGARA P. 

La preocupación de la dirigenta es que la situación del país está impidien-
do el aprovechamiento del precio del cobre, que en los niveles actuales, debe-
ría estar activando el desarrollo de proyectos greenfield. 
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‘‘Este boom (del
cobre) no lo estamos
aprovechando y para
poder cosechar mañana,
nosotros tenemos que
tomar acción hoy día,
porque no es en el corto
plazo los resultados que
vamos a ver”.
.................................................................

DOMINIQUE VIERA
PRESIDENTA DE APRIMIN
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